
Solo la intervención de los dipu-
tados en la discusión previa a votar
el presupuesto del Ministerio de
Salud duró más de tres horas, a las
que se sumaron otras dos para la
votación de las indicaciones de los
legisladores y del Ejecutivo.

En total, fueron 76 diputados
los que intervinieron con argu-
mentos enfocados, principal-
mente, en la crisis hospitalaria,
con su abultada lista de espera y
desfinanciamiento.

“Los recursos para Salud han
sido crónicamente insuficien-
tes”, comentó, por ejemplo, la
diputada Helia Molina (PPD).

Es que el debate llegaba en un
difícil momento. Algunas de las
áreas más importantes de la par-
tida, relacionadas con los servi-
cios de salud y Fonasa, habían si-
do rechazadas por la tercera sub-
comisión mixta y por la comi-
sión mixta, aunque el Ejecutivo
pudo reponer sus recursos me-
diante una jugada de colabora-
ción: un protocolo de acuerdo.

“El presupuesto de Salud es
siempre un tema complejo, las
necesidades de salud crecen en
la medida en que la población
envejece, los problemas se hacen
más complejos y eso lleva a la
necesidad de mayores recur-
sos”, dijo la ministra de Salud,
Ximena Aguilera. “Hemos oído
todas las sugerencias que se han
hecho”, agregó.

Atención primaria,
gestión y hospitales

La estrategia de Aguilera se
centró en leer el documento que
fue elaborado entre su cartera,
Hacienda y la Cámara de Dipu-
tados. El protocolo, de cuatro
páginas, apunta a tres ámbitos:
atención primaria (APS), mejor
gestión en salud, y el nivel se-
cundario de atención.

En el caso de la primera área,
se establece un plan de seguri-

dad liderado por la Subsecreta-
ria del Interior que se implemen-
tará desde el 1de enero de 2025 y
que incluye una metodología
para la distribución de la dota-
ción de Carabineros según el
riesgo de incidentes delictuales
en cada centro sanitario. 

Respecto de la atención uni-
versal, el ministerio se compro-
metió a establecer un modelo pa-
ra determinar las comunas bene-

ficiarias, junto con informar se-
mestralmente sobre el impacto
del programa que busca que los
pacientes del sistema público y
privado se atiendan en esta red.

También se realizará una revi-
sión de los indexadores para el
cálculo del financiamiento de la
atención primaria. Y, por últi-
mo, se informará trimestralmen-
te sobre el avance de los proyec-
tos de infraestructura.

En relación con la mejora de la
gestión sanitaria, uno de los
puntos que ha sido ampliamente
cuestionado, la cartera acordó
regular las compras a sociedades
médicas. Asimismo, se aplicarán
las recomendaciones de la Co-
misión Nacional de Evaluación
y Productividad, para priorizar
el uso de mecanismos de compra
por convenio marco. 

Además, el Ejecutivo se com-

prometió en que el proyecto que
sanciona a grandes emisores de
licencias médicas se tramite an-
tes del fin del año legislativo, y
que en 2025 se envíe una inicia-
tiva para modernizar el sistema.

Listas de espera
y recintos

En cuando al nivel secunda-
rio, es decir, hospitales, en el

protocolo se acordó optimizar el
sistema nacional de listas de es-
pera mediante la operación de
una nueva plataforma, y actuali-
zar el plan de productividad qui-
rúrgica para mejorar la eficien-
cia en las intervenciones. 

También se establecerán in-
centivos para la contratación
médica y se incluirán recursos
en un programa de contingencia
para mejorar la gestión adminis-
trativa de los hospitales.

Asimismo, se contemplan ac-
tualizaciones en la formación de
especialistas y mejoras en la sus-
tentabilidad del Fondo Ricarte
Soto. Finalmente, se establece-
rán mecanismos de seguimiento
para el cumplimiento de los
compromisos.

El ministro de Hacienda, Ma-
rio Marcel, añadió que, en para-
lelo, “se ha estado preparando
un protocolo sobre una serie de
temas más específicos”, como el
caso del Hospital Van Buren
ubicado en Valparaíso.

Rechazo a terapias
hormonales

Si bien en la comisión mixta el
Ejecutivo había podido suprimir
la glosa de parlamentarios de
oposición que buscaba impedir
financiar terapias hormonales
para menores, ayer la indicación
fue aprobada por el hemiciclo.

“El Ministerio de Salud no
podrá financiar gastos relacio-
nados con la adquisición, pres-
cripción o administración de
medicamentos con fines de uso
de terapia hormonal, sea blo-
queo de pubertad u hormona-
ción cruzada, que formen parte
o sean en sí una forma de trata-
miento de la disforia de géne-
ro, sea o no clínicamente diag-
n o s t i c a d a e n m e n o r e s d e
edad”, señala la glosa que, ori-
ginalmente, había sido consi-
derada inadmisible.

La diputada Emilia Schneider
(FA) pidió hacer reserva de
constitucionalidad porque, a su
juicio, la indicación restringe
“la ejecución presupuestaria
del Estado”.

Ejecutivo recuperó recursos para capítulos que habían sido rechazados, como servicios de salud y Fonasa:

Con un protocolo de acuerdo en la Cámara,
Salud logra reponer fondos para hospitales 

JUDITH HERRERA C.

En el documento, la cartera se compromete a implementar un plan de seguridad en la atención primaria y a
optimizar listas de espera. No obstante, se aprobó indicación contra financiamiento de terapias hormonales.

TRAMITACIÓN.— La sesión de ayer para votar la partida de Salud se extendió por cerca de cinco horas con la intervención de más de 70 diputados. En tanto,
se votaron más de 300 indicaciones elaboradas por los legisladores y Ejecutivo.

‘‘El presupuesto de Salud es
siempre un tema complejo, las
necesidades de salud crecen en la
medida en que la población
envejece, los problemas se hacen
más complejos”.
......................................................................................

XIMENA AGUILERA
MINISTRA DE SALUD

‘‘Los recursos para Salud
han sido crónicamente
insuficientes, aún no
alcanzamos el 6% del PIB. que es
el mínimo según la Organización
Mundial de la Salud”.
....................................................................................

HELIA MOLINA
DIPUTADA PPD

‘‘La gente se está
muriendo todos los días, es lo
que pasa con las listas de espera
(…). Hay que cambiar el sistema
de funcionamiento de los
hospitales”.
.................................................................................

HENRY LEAL
DIPUTADO UDI

Un inusual episodio se vivió
ayer en la Región de Arica en
medio de la ola nacional de re-
nuncias de autoridades que
buscarán postular al Congreso
en 2025. El actual gobernador,
Jorge Díaz (DC), dimitió al car-
go, pese a que en nueve días
competirá en segunda vuelta
para ser reelecto. 

Díaz lo informó en la sesión
del Consejo Regional, donde
argumentó que busca enfocar-
se en lo que resta de campaña.
“No ha sido fácil, pero siento
que es necesario para garanti-
zar que seguiré trabajando ar-
duamente para ganar esta pró-
xima elección”, indicó. 

La renuncia del falangista
ocurre justo en el plazo límite
que impuso el Servel para no
quedar inhabilitado para com-
petir por un escaño en 2025. 

La decisión fue duramente
criticada por su contendor del
próximo domingo 24, Diego
Paco (RN), y el presidente de
ese partido, el senador Rodrigo

Galilea, quien estaba en la re-
gión apoyándolo. Para Galilea,
“la verdadera motivación de
Díaz es competir en las parla-
mentarias del próximo año y
no dedicarse, como espera la
ciudadanía, a la legítima aspi-
ración de ser gobernador (…).
No habla bien de su vocación
de servicio público”. 

Otras dimisiones

Al mismo tiempo continúan
las renuncias de alcaldes: ayer
se oficializó la salida de Jorge
Sharp (ind.) de Valparaíso,
quien probablemente compe-
tirá por el Senado, y de Lorena
Facuse (ind.) en Cerillos. 

Una incógnita que persistía
al cierre de esta edición era lo
que haría la alcaldesa de San
Miguel, Erika Martínez (FA)
quien se encontraba en comu-
nicación con su partido, pues
también podría asumir el rol
de Antonia Illanes (FA), quien
dejó la Subsecretaría de Depor-
tes para asumir como adminis-
tradora de La Moneda.

Jorge Díaz (DC):

Gobernador de Arica
renuncia pese a que
buscará la reelección

Aunque afirma que es para centrarse
en la campaña, con ello podrá optar
por un cupo en el Congreso si no gana. 

EQUIPOS DE POLÍTICA y CIUDAD

Jorge Díaz (DC) era hasta ayer gobernador de Arica y Parinacota, aun-
que podría volver a asumir si gana la reelección. 

Cientos de familias quedaron
sin colegio este año, luego de los
problemas de vacantes que se re-
gistraron en el Sistema de Admi-
sión Escolar (SAE).

Los establecimientos munici-
pales, los de Servicios Locales de
Educación Pública (SLEP) y los
particulares subvencionados se
rigen bajo esa modalidad de in-
greso, que opera progresiva-
mente desde 2016 y ha generado
una serie de críticas, sobre todo
en los últimos años.

En ese contexto, la Cámara de
Diputados aprobó el miércoles
una indicación para suspender el
SAE 2025, en el marco de la dis-
cusión de la Ley de Presupues-
tos. Esto, en línea con el “males-
tar ciudadano” que académicos e
investigadores aseguran hay con
el sistema, ya que no deja espacio
al mérito académico y se le cata-
loga de manera despectiva como
una “tómbola”. 

Tras los problemas que hubo
en el SAE 2024, distintas agru-
paciones de colegios advirtieron
que miles de familias se vieron
forzadas a buscar alternativas en
la educación particular pagada,
de la mano con la desconfianza
que surgió sobre el proceso. 

Más estudiantes en
colegios privados

Esto se refleja en las cifras de la
matrícula escolar 2024 que pu-
blicó esta semana el Centro de
Estudios del Ministerio de Edu-
cación (CEM). 

Según los datos, los colegios
particulares pagados aumenta-
ron 2.105 sus alumnos matricu-
lados, mientras que los que se ri-

gen por el SAE (municipales,
subvencionados y SLEP) perdie-
ron más de 50 mil alumnos. Esa
última cifra supera los 48 mil es-
tudiantes desertores del sistema
2024 (ver infografía).

Para agrupaciones de cole-
gios, aquello demuestra que un
porcentaje de los que se queda-
ron sin cupo en el SAE optó por
pagar uno particular.

Los particulares subvenciona-
dos, que son los preferidos por
las familias en el sistema de ad-
misión, tuvieron una caída de
más de 22 mil estudiantes.

La educación municipal regis-

tró 78 mil estudiantes menos,
mientras que los Servicios Loca-
les de Educación Pública suma-
ron 50 mil alumnos mediante el
traspaso de administración que
fija la Nueva Educación Pública
(Ley 21.040). 

Para el presidente de la Fede-
ración de Instituciones de Edu-
cación Particular (Fide), Pedro
Díaz, las cifras evidencian que
“la gente está haciendo esfuer-
zos por pagar la educación parti-
cular, y está optando por estable-
cimientos pagados y subvencio-
nados por sobre la educación pú-
blica. Son los datos”.

“Nosotros advertimos”

Díaz también dice que “noso-
tros le advertimos esto al minis-
tro (Nicolás Cataldo), que este fe-
nómeno iba a venir, que había
que preocuparse más de la educa-
ción pública y tomar decisiones”.

Además, coincide en lo que
han planteado otras agrupacio-
nes de colegios, como la Corpo-
ración Nacional de Colegios Par-
ticulares (Conacep), sobre que la
aprobación de la indicación en la
Cámara es una “oportunidad”
para reformar el SAE y permitir
que exista un porcentaje de méri-
to académico en el ingreso de los
escolares en los establecimientos
más solicitados.

Según el presidente de Cona-
cep, Hernán Herrera, “debe ha-
ber alumnos que puedan optar a
colegios de calidad gracias a las
notas que tengan, o ponernos de
acuerdo con respecto a alguna
prueba para efecto de que pue-
dan ingresar por mérito”. 

En ese sentido, añade que
“hoy los padres no tienen un
premio por preocuparse del ren-
dimiento de sus hijos”.

Para el vicedecano de la Facul-
tad de Educación de la U. del De-
sarrollo, Mauricio Bravo, la indi-
cación también representa “una
oportunidad para avanzar deci-
didamente en la revisión de esta
política para no afectar el apren-
dizaje de los estudiantes”.

Distinto a lo que plantean
agrupaciones de colegios, el aca-
démico de la Facultad de Educa-
ción UC Cristóbal Villalobos
considera que “la explicación
más lógica es que es una tenden-
cia demográfica, es decir, que se
está empezando a notar el cam-
bio en la curva demográfica”.

Tras problemas de admisión, se advirtió sobre “fuga” en sector público 

Matrícula escolar: Caen alumnos en
colegios que se rigen por el SAE y
aumentan en particulares pagados

Agrupaciones de establecimientos educacionales apuntan a que demuestra que un
porcentaje de las familias que quedaron sin cupo optó por pagar uno particular.
DIERK GOTSCHLICH
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